

EXCLUSIVO PARA EL "DIARIO DEL COMERCIO"

## Información cablegráfica mundial

UNICO SERVICIO ACTUALMENTE EN COSTA RICA

# La cuestión del Oriente es la más seria que tratan las Conferencias

## El cólera ha aparecido en las Filipinas

### China y la política de puerta abierta

**AHORA RESULTAN UNA CARICIA LOS GASES VENENOSOS DE LA GUERRA**

NEW YORK, 19. — El Brigadier General Amory Afries, del servicio médico del ejército, dice que el gas como arma ofensiva de la guerra, es el arma menos dañina y más humana que conoce.

**LOS YANKEES VAN A ITALIA PARA LA CEREMONIA DEL SOLDADO DESCONOCIDO**

ROMA, 19. — Se ha desplegado gran entusiasmo aquí al saludar las tropas norteamericanas, que han llegado a tomar participación en la ceremonia acordada por el Congreso para la condecoración con la medalla de honor a los soldados desconocidos, muertos en la guerra.

**OTRA COMISION, Y YA SE HAN CREADO CUATROCIENTAS**

WASHINGTON, 19.—Hughes presentó al comité del Lejano Oriente, una propuesta para establecer una comisión internacional que considere las disputas acerca de las concesiones a los extranjeros en China, y que informe a los gobiernos, se entiende que la gran Bretaña e Italia favorecen el proyecto pero Francia se opone.

**NO HAY CONSPIRACIONES REVOLUCIONARIAS AL OTRO LADO DE LA FRONTERA MEXICANA**

MEXICO, 19. — El Departamento de Justicia de los Estados Unidos, acaba de declarar oficialmente a México, que no es exacto que hayan actividades revolucionarias en la frontera con México. William Uvisini, Jefe del Departamento de Justicia, ha hecho declaraciones terminantes a este respecto; no hay razón, dice, para que se crea que los expatriados mexicanos, están llevando a cabo movimientos activos, trátase de versiones propagadas por ellos mismos para darse importancia.

### VISITA

En nuestra Redacción hemos tenido el gusto de recibir la visita del licenciado don Enrique Chaverri, Juez del Crimen de Puntarenas y buen amigo de este Diario, quien pasa sus vacaciones anuales en esta ciudad, las que le deseamos muy felices.

**NUEVA LINEA MARITIMA; MEJORIA DEL CANADA**

WASHINGTON, 19. — Dicen de Washington que las negociaciones para el tratado entre los Estados Unidos y el Canadá, mejorase. Establecerá una línea de navegación desde el Great Lake hasta el Atlántico.

**Un ratero que busca complicidad con un honrado vecino**

Serían las 4 de la madrugada de ayer cuando en la casa de habitación de Jaime Hernández, vecino de Calle de Blancos, llama intempestivamente a la puerta.

Don Jaime se levantó al punto, tropezándose con un joven,—a quien dice conoce de vista,—que le ruega le guarde por pocas horas un yugo y unos aperos de carreta interna hacia unos encargos por el Mercado.

Nuestro hombre recibió los útiles y los colocó en un rincón de la sala, sin abrigar malicia ninguna.

A las 10 de la mañana se le presentaron en la casa dos Agentes de Policía, acompañados de un carretero a quien habían robado la misma noche los referidos aperos que allí aparecieron, y que por confidencias obtenidas se supo del lugar en que se encontraban.

El señor Rodríguez que es una persona seria y de reconocida honradez, manifestó lo ocurrido momentos antes, asegurando que solo por hacer un favor se veía en aquel trance, del cual hubo salido airoso gracias al buen nombre que tiene.

**Distinguida enferma**

Con bastante pena fuimos informados que la distinguida dama señora Anita Lizano, esposa de nuestro particular amigo don Carlos Lizano, se encuentra bastante delicada en su residencia de la ciudad de Heredia.

Gracias a los cuidados de la familia y a los recursos aplicados por la ciencia, hoy se halla bastante restablecida.

Hacemos sinceros votos por su completa mejoría.

**EL COLERA ESTA AZOTANDO LAS ISLAS FILIPINAS**

MANILA, 10. — Cuatro nuevos casos de cólera se han registrado en las últimas catorce horas. Las autoridades declaran que la situación ha mejorado mucho.

**SE ESTAN VENDIENDO YA LOS BARCOS VIEJOS... PARA HACER NUEVOS**

WASHINGTON, 19.—Se han abierto dieciséis licitaciones en los astilleros de la marina para compra de tres cruceros de combate y cuatro monitores; la más grande licitación es "Missouri" y "Wisconsin" por 48.000,000 de dollars cada uno.

**San Isidro - Barba**

Excursiones

**Turnos Generales en ambas villas para el domingo 22 de 1922**

Para el próximo domingo, 22 del mes en curso se ofrecen al público excursionista, diversiones campestres varias. Turno General en San Isidro de Coronado, lo mismo en Barba, Pic-Nics a Agua Caliente; todo ello para pasar un rato de solaz combinado con la Costa Rica Motor Company. Grandes cartelones nos anuncian así!

Es de notarse por nuestros lectores que desde la fundación de dicha empresa ya no hay domingo tedioso y aburrido. Las comisiones de fiestas, los organizadores de turnos, etc., siempre acuden a la "Costa Rica Motor Company" porque faciliten los viajes cómodos y sobre todo seguros y siempre económicos. De paso hemos de observar que dicha empresa ha demostrado hasta la saciedad su eficiencia y complacencia para con el público. Sus vehículos ofrecen toda garantía al pasajero, amén del lujo con que la empresa los presenta. Al viajar en los carros de la "Costa Rica Motor Company" los paseos dominicales se convierten en doble expansión y alegría.

El primer camión para San Isidro de Coronado saldrá el domingo del garage de la "Costa Rica Motor Company" frente al Banco de Costa Rica a las 8 a. m. Después habrá servicio cada 30 minutos desde la estación final del tranvía en Guadalupe.

**SE DECRETAN EL DESARME Y LA REVOLUCION EN BULGARIA**

SOFIA, 19. — El Gobierno búlgaro recibió órdenes del Consejo Aliado de Embajadores, para terminar el desarme de Bulgaria. El Gobierno replicó que es imposible aceptar las órdenes sin arrojar al país a la anarquía.

**El monumento a Mons. Thiel fue pedido a Italia**

La Junta del Monumento a Monseñor Thiel, celebró en el Palacio Arzobispal una reunión, convocada para conocer de las diferentes propuestas hechas por varias casas extranjeras y nacionales sobre la ejecución del monumento que por suscripción pública se erigirá a la memoria de Monseñor Bernardo Augusto Thiel.

Se presentaron cuatro propuestas, dos de la casa Luici de Italia, de que es representante la firma Scaglietti y sobrinos; otra de la casa Froli, de la que es representante el señor Portuguez, y otra de nuestro escultor nacional don Juan Ramón Bonilla.

Conocidas las condiciones de cada una de las proposiciones, se aceptó la del señor Froli por ser la que mejores ventajas ofrecía a los intereses de la Junta.

Ayer mismo se firmó ante el Notario Lic. don Claudio Castro Saborío, el contrato de ejecución de dicha obra, cuyo pedido será despachado por el señor Portuguez el próximo lunes.

**El Ministro de Fomento en visita de inspección**

Ayer mañana salió el señor Ministro de Fomento en visita de inspección, a caballo, con objeto de ver los trabajos de reparación que con toda urgencia se están llevando a cabo en la carretera de Cartago.

La Dirección de Obras Públicas estudia con el mayor detenimiento el ramo de caminos a fin de facilitar las comunicaciones todo lo mejor posible antes del próximo invierno.

Otra de las carreteras que pronto quedarán expeditas para el tráfico con esta capital, es la de Alajuela, en cuya obra se han puesto todas las actividades para terminarla en breve plazo.

**PARECE QUE EN CHINA SE ESTABLECERA EL REGIMEN DE LA PUERTA ABIERTA PARA EL MUNDO ENTERO**

WASHINGTON, 19. — Las protestas de Hughes reafirman la doctrina de Puertas Abiertas y dice que prevendrá más explotaciones en China de parte de los extranjeros. La acción ha sido diferida para ulteriores discusiones. Se dice que los japoneses han pedido tiempo para examinarlas y que desean que las comisiones tengan poderes limitados para investigar, pero que estarán autorizadas para examinar las cuestiones existentes.

**SE HA REGISTRADO EN LOS SEISMOGRAFOS UN GRAN TERREMOTO**

WASHINGTON, 19. — Se ha registrado en el observatorio un gran terremoto, señalado a una distancia de 25 millas al Sur de Washington. El movimiento sísmico es de la más grande intensidad de que se tiene noticia en el observatorio.

**LA CUESTION DEL LEJANO ORIENTE LLEGA A SU PUNTO ALGIDO**

WASHINGTON, 19. — Las cuestiones del Lejano Oriente han llegado a su más álgido período de discusión, habiendo dispuesto los delegados a la Conferencia de aquellas cuestiones en que un advenimiento parece probable. El asunto se está volviendo ahora uno de los más difíciles problemas de la Conferencia. Los chinos demandan la devolución del Shantung e insisten acerca de la desocupación japonesa de Siberia.

**SIGUE EL CASO DE FATTY ARBUCKLE EN CALIFORNIA**

SAN FRANCISCO, 19.—Está electo el jurado segundo de Fatty Arbuckle, integrado por once hombres y una mujer.

**EN EL HOSPITAL DE PUNTARENAS**

Nos informan que los trabajos de construcción de la Sala de Cirugía, que se ha de instalar en el Hospital de Puntarenas, van muy adelantados, quedando dicha obra terminada dentro de unos treinta días, colmando con esta urgente necesidad los anhelos de todos los miembros que integran la Junta de Caridad.

# La Mata-Hari en la prisión de San Lázaro antes de la condena

Recibió la lectura del veredicto condenándola a muerte con la risa en los labios, poniendo en juego toda la coquetería de su arte fascinador e irresistible.

Por el Conde Massard

Ex-comandante del ejército francés, encargado del Cuartel General en París y de la ejecución de la famosa bailarina

PARIS. — El alegato del venerable abogado de la Mata-Hari fué brillante, pero no convenció a nadie. Lo más relevante del discurso del viejo letrado fué la sinceridad, porque uno se daba cuenta instintivamente, de que aquel hombre, una de las primeras figuras del Foro de Francia, estaba convencido, hasta donde más era posible de la inocencia completa de su hermosa defendida.

Y cuando el discurso de la defensa terminó, la Mata-Hari, como actriz consumada que era, se compuso y preparó para escuchar el veredicto. Fué una transfiguración de la personalidad de aquella mujer.

En un momento apareció la ferocidad de pantera conque contestaba a la Corte Militar; terminó súbitamente el vampirismo de su sonrisa, de sus esfuerzos femeninos para atraer y cautivar; instantáneamente se convirtió en la sirena de extraño encanto que había cautivado a los públicos de media Europa, apareciendo en sus labios una sonrisa invariable de intensa ternura. La bailarina, dándose cuenta de que estaba muy cerca del momento supremo de su vida, puso en juego todo el arte aprendido en una existencia dedicada a la coquetería. Hubo un momento en que aquella metamorfosis de la mujer asombró casi al Consejo de Guerra, y en medio del silencio indescribible, por las cosas que encerraba, todos los miembros de la Corte Marcial miraban a la bailarina.

El coronel presidente tosió ligeramente, detrás de la mano y se puso de pie.

—¿Tiene usted algo más que añadir en su defensa? — preguntó a la acusada.

—Nada. Mi abogado ha dicho toda la verdad. No soy francesa y era mi derecho tener en Alemania todos los amigos que yo quiera. He permanecido neutral. Y cuento con el buen corazón de los franceses que aquí me juzgan.

## Lamentable su muerte, pero justa

La danzarina dijo estas cosas con extrema sencillez, casi con humildad. Su abogado le cogió las dos manos y se las besó, una tras otra, con efusión. El juicio había terminado y quedaba listo para sentencia.

Cuando los oficiales salieron de la Corte para fallar, el comandante C "X", alto y distinguido oficial, me declaró emocionado:

—Es espantoso tener que enviar a la muerte una criatura de tanto encanto y de tanta inteligencia; pero ha causado tales desastres a nuestros ejércitos que la condenaría una docena de veces si otras tantas la cometiera a mi juicio.

La sentencia fué leída en presencia de la guardia militar reunida. Mata-Hari, que había sido advertida por su abogado, el que le pidió que fuera fuerte, mientras

él mismo lloraba, se dirigió firmemente al banquillo y allí se detuvo, impassible y recta. Nunca había yo visto tan hermosa aquella mujer.

—¡Sentencia! — gritó el sargento de armas. — En nombre del pueblo de Francia...

—Presenten... armas! — mandó el oficial comandante de la guardia. — Los altos soldados de la República, con el uniforme azul horizontal de campaña, frescos de las trincheras, que las traiciones de aquella mujer habían manchado, llevaron sus rifles a la posición ordenada.

...la acusada es condenada a ser pasada por las armas en el momento y lugar que la Justicia Militar decida... — declaró el sargento de armas, con una voz gruesa y resonante.

## Un movimiento de hombros

Yo miraba hacia la Mata-Hari, esperando verla rendirse, desmayarse, caer... Pero, en vez de ello, lo único que hizo fué crispar una de las manos sobre la barandilla de la barra y mirar fijamente ante ella, con la cabeza alta por insuperable orgullo. Un movimiento ligerísimo, casi imperceptible de sus hombros, fué todo lo que indicó que había oído y comprendido la mortal importancia de la sentencia que acababa de ser leída en su presencia.

Si la Mata-Hari tenía todavía esperanza de una suspensión temporal de la sentencia de muerte, era porque tenía muy poderosos protectores, y no sólo en Francia sino también en Holanda. El general Boucabeille, ex-agregado militar de la República en La Haya, había reunido numerosos documentos tendientes a crear u-

## SOLDADURA CRISTAL

Sin rival, por su solidez y transparencia, para vidrio, porcelana, terracota, yeso, mármol y piedras preciosas. Se aplica con un pincelito y se deja secar durante veinte horas.

## RADIOL

Agitándolo y aplicado con un pedazo de tela de algodón ligeramente humedecido en agua da a todos los metales rico y duradero brillo. También es excelente para extinguir rápidamente manchas de tinta de las manos, siendo a la vez un espléndido desinfectante.

Unico expendedor para Sur y Centro América. Miguel A. Carvajal de Castro, representante de Casas Extranjeras. Solicítelos en los Almacenes y Droguerías en San José, Librería Alsina, La Joya y La Proveedora. En Cartago Botica F. Pirie y Botica Española, Librería de Linares, Botica Mariano Jiménez. — 357.

Los corsets WARNER son lavables y nunca se herrumbren. Hay una infinidad de estilos. Exijan esta marca!

na situación favorable a la bailarina.

Entonces se reveló que la Mata-Hari, antes de haber sido amiga de un ministro de la Guerra francés, había estado íntimamente asociada con el Kromprinz Federico Guillermo Hohenzollern, de Alemania y Prusia, el que llevó consigo a ver las maniobras de Silesia. Y al regresar a Holanda había estado en relaciones parecidas nada menos que con un primer Ministro de los Países Bajos. Este último personaje fué el que agotó todos los recursos, hasta el último, para lograr el anulamiento de la sentencia de muerte. Mas la reina Guillermina de Holanda, se negó a asociarse a estas demandas.

## En una celda de historia

Mata-Hari fué conducida a la prisión de San Lázaro, el penal más antiguo de Francia, donde la instalaron en la celda número 12, la misma histórica en que estuvieron confinadas Madame Steinheil

**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura  
**CATARRO**  
a la **CABEZA**  
**GRIPE**  
**TOS**

DOSIS  
2 a 7 Píldoras al día.  
1 Píldora cada hora.

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS  
Y EN TODAS FARMACIAS

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.  
Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

y Madame Caillaux. La habitación es amplia, ventilada por dos ventanas, con tres camas, un par de ellas para los sirvientes del preso, que eran al mismo tiempo sus guardianes.

Estos sirvientes eran Hermanas de la Caridad. Las muchachas y mujeres que son recluidas en San Lázaro, son casi siempre de la mentalidad y moralidad más deplorables, y aunque en el mundo no escuchaban ni a Dios ni al diablo, recibían órdenes de las Hermanas de Caridad como si éstas no fueran personas.

La Mata-Hari, aunque judía de origen, se había convertido al protestantismo; en un principio se negó a recibir a las Hermanas, y cuando éstas entraron en su celda, las acogió con hostilidad y frialdad.

La hermana María, una hija de la Iglesia, de naturaleza enérgica e interesante, puso todo su empeño en romper esta actitud de la condenada, e hizo todo lo posible para ganar su confianza. Unos cuantos días de la ejecución lo logró, al fin, y el reo de muerte, penitente en los postreros momentos de su vida, aceptó los esfuerzos de la religiosa para con-

## LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes  
PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica. 17  
Pinturas, Aceites, Aguarrás.

solarla en su desgracia y en su abandono.

El único visitante de Mata-Hari, fuera de los dos sirvientes, era su abogado, el que permaneció fiel, hasta el último momento, a la bailarina. ¡Qué conmovedor verle entrar en la celda con las manos llenas de flores...!

## El presentimiento de la muerte

El día antes de la ejecución —aunque la fecha, por supuesto, no había sido anunciada al reo— la Mata-Hari parecía tener un presentimiento de su próximo fin, esa tristeza sin remedio de los últimos días de la vida. Era ya cuando la hermana María podía estar largos ratos junto a la bailarina holandesa reconfortándola con sus consuelos.

—¿Por qué no baila usted un poco? —sugirió la hermanita de Caridad.

Y la Mata-Hari bailó, bailó por la angosta amplitud de la celda, pareciendo olvidar con sus movimientos eurítmicos de su arte, olvidado por tanto tiempo, su infelicidad y sus preocupaciones. Parecía curada y después, a los ojos de sus guardianes, era ya otra mujer, una mujer que sonreía con frecuencia y con tranquilidad. Con energía de persona que hace una vida plenamente regular la danzante pidió un baño diario.

Aquel día ella sabía poco de que el baño que le iba a ser concedido a la mañana siguiente, sería el penúltimo. El último, casi inmediato, se lo daría con su propia sangre bajo las balas implacables pero justieras de la República Francesa.

**MAS SEGURIDAD**

La combinación de varios descubrimientos notables ha convertido el inseguro barco de antaño, el cual no era sino un frágil juguete de las olas, en el imponente trasatlántico moderno que domina los mares y ofrece completa seguridad. La combinación, en dosis científica, con un elemento tan poderoso como la Cafeína, convirtió el mejor de los analgésicos en las admirables

**Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína,**

o sea en un remedio moderno que ofrece "más seguridad," puesto que es completamente inofensivo para el corazón y nunca deja de producir efecto rápido en los casos de dolor de cabeza (especialmente el causado por intemperancia o trabajo mental); dolores de muela y oído; neuralgias; jaquecas; cólicos menstruales; resfriados, etc. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER.

**CUIDADO!!!**

No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaques no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

## De la vida que pasa

## La libertad de La India

"AHMEDABAD, India, Enero 12.—Hazret Mohani, presidente de la Liga Ala\_Mos'em-India, que inauguró hoy aquí su reunión anual, ha lanzado un manifiesto incitando a proclamar la República, que debe apellidarse Estados Unidos de la India, movimiento que se inició de manera seria el 1º de Enero recurriendo a la guerra de guerrillas en caso necesario. Mohani invita a Gandhi a que forme un gobierno paralelo con su propio parlamento y su ejército".

De la India recóndita y misteriosa viene el cablegrama anterior que la censura inglesa, no obstante la extremada rigidez que ha desplegado, no quiso o no pudo impedir.

Sería uno de los hechos más culminantes de la historia este de la completa emancipación india; cuando ocurrió la libertad de los Estados Unidos de Norte América no pensaron jamás los hombres en que se ponía, con la autonomía de los trece estados primitivos, la base del colosal edificio de una república que es en la actualidad la primera nación del mundo. Ahora ya podemos suponer lo que sería la India rigiendo ella misma sus destinos; lo que sería Australia el día que abandonase la protección británica y fuese para el mundo la autónoma nación australiana. No decimos con esto que el dominio inglés sea ni para la una ni para la otra obstáculo a su grandeza; es que la nación que surge a la vida, hace destacar inmediatamente su personalidad en el concierto de los países del mundo y todas sus energías convergen en el sentido de darle impulso y levantar, honrándola, tal personalidad.

La India ha sido, desde el principio del mundo, un país singular; en la nebulosa lejanía de la historia, ya se cita la India cuna de una civilización; el Mahabarata y el Ramayana, tienen siglos de escritos, y en ellos los poetas cuentan episodios de la vida primitiva de la sociedad hindú. Rodando los tiempos llegó a ser el país de los misterios, prestigiado por una antigüedad tan vieja como el recuerdo de los primeros hombres.

Desde alá, donde el Ganges milagroso baña selvas de virginidad inviolada, desde la misteriosa entraña de esa India majestuosa, enervante, lujuriosamente embriagadora, ha estado recibiendo el mundo para su nutrición espiritual, ráfagas de luz, nacidas del cerebro privilegiado de algún hondo poeta o de algún filósofo profundo.

Inglaterra, cuando los barcos de Vasco de Gama le señalaron el camino de Buena Esperanza, hacia allá se dirigió y sus legionarios colonizadores, pacientes y tenaces sometieron al dominio de Su Majestad el rico y fantástico Imperio de los Rajahs, la bella península del Dekán, y las provincias que limita el Himalaya de picos altaneros, y que riegan el Ganges de aguas lustrales y el Indo que atajó a Alejandro Magno.

Ante el poder conquistador de los occidentales, aquella tierra de promisión se entregó como una virgen indefensa, asaltada por un fuerte y atrevido dominador... y los barcos cargados de oro y de marfil, de raras maderas preciosas, de incensos aromantes, de canelas y de opios, de extrañas drogas milagrosas, de pieles de tigres donde soñaran imposibles sueños las delicadas princesas llenas de ajorcas y consteladas de diamantes, empezaron a zarpar de las costas del Malabar y del Coromandel hacia el Támesis, centro de comercio, mercado distribuidor del mundo.

Ahora, después de cientos de años, cuando falanges de indios de ojos negros y profundos, y de despejada mente se han instruido en ciencias occidentales, han llevado a su tierra el germen de la independencia, la semilla de la libertad y el anhelo vivo y justo de ver a su patria autónoma rigiéndose por leyes dictadas por sus propios hombres y justicia aplicada por sus propios jueces.

Es el mismo anhelo que iluminó a Bolívar y a Washington; el mismo de Irlanda, el que hizo luchar a los boers para conservarse libres, el mismo de China, expuesto ahora en Washington, para que le dejen el derecho, que si podemos llamar divino, de ser nación libre y soberana.

Con ocasión de las conferencias de Washington y de Versalles, con ocasión de la Liga de las Naciones han hecho valer los indios sus derechos y en la Liga tienen asiento sus representantes. Ahora, los cables se han ocupado de los disturbios habidos en diversas ciudades, todas esas ciudades de nombres evocadores, Bombay, Calcuta, Delhi, Lahore, Madras, con ocasión de la llegada del Príncipe de Gales, que iba a cazar tigres, lo mismo que su padre, lo mismo que su augusto abuelo. Estas manifestaciones prueban que allí se incubía la idea; que el enervante calor indico, que no refrescan las brisas de los bambúes de Ceilán, hace germinar en aquella tierra parda de fecunda entraña la semilla de los derechos del hombre. Y el gallardo Príncipe que ha disparado su escopeta certera en el momento que la fiera traidora da su aguil salto en los claros del espeso bosque, ha debido impresionarse: a él, si el destino no dispone otra cosa, le toca ceñir la preciada corona de los emperadores de la India; pero los indios

## Edificación del Palacio Episcopal de Alajuela

## JUNTA DIRECTIVA

Presidente, Presbítero don Mariano Zúñiga.

Vice-Presidentes, señor Comandante de Plaza, señor Gobernador Civil y don Ramón L. Cabezas.

Secretario Primero, don José Figuer del Valle.

Secretario Segundo, don José Aguilar Soto.

Tesorero, don Luis Castaing.

Vocales  
Don Manuel Ardón J., don Ramón Lombardo, don Tomás Altamirano, don Fzequiel Fonseca M., don Aristides Agüero.

## FABRICA DE JABONES

Y

## VELAS DE ESPERMA

Teléfono Número 100.

Jesús María Castro V.

Plaza Víquez, San José



SURTIDO COMPLETO EN EL

## RAMO DE OPTICA

Ejecución esmerada de recetas para lentes

EVERYTHING IN THE OPTICAL LINE MAIL ORDERS CAREFULLY AND PROMPTLY EXECUTED

LUIS SIEBE E HIJO

La unión de Centroamérica está rota  
En Guatemala se jura la bandera local

OTRAS IMPORTANTES NOTICIAS TELEGRAFICAS

## DE GUATEMALA

Según telegrama de Tegucigalpa, el Consejo Federal, rectificó decreto número 12, resolviendo aceptar senadores guatemaltecos, enviados por la actual Asamblea.

—Los estudiantes universitarios protestan contra el Gobierno del Salvador, por empréstito de 16.000.000 de dollars, que es atentatorio para soberanía del país.

—El domingo próximo pasado ocurrió una desgracia en la estación de Reta'huleu; un tren de carga chocó con otro estacionado, resultando dos muertos y veinte golpeados de alguna gravedad.

—Espérase que casa del partido unionista, ocupada actualmente por fuerza armada, será devuelta muy en breve.

protestan, pero su deseo es de democratizar el país y constituirse en una república que se llamará los Estados Unidos de la India. Y hacia allá se va, en marcha incontenible de pasos seguros.

El mundo saludará un día la nueva democracia triunfante; la vieja tierra de las leyendas y de los encantos se convertirá en una nación poderosa, regida y organizada como cualquiera de las grandes repúblicas copocidas. Y los relatos de la India, las fantásticas leyendas de los rajahs dueños de fabulosos tesoros, las misteriosas noches de luna melancólica a cuya luz las princesas suspiran bajo las alamedas florecidas que bordean los serenos remansos, los sueños de los fakires encantadores de cobras, los cálidos mediodías de las selvas que se estremecen de rugidos, los monos y los lobos de Rudyard Kipling, los bailes de los pesados elefantes en praderas cerradas de bosque a donde nunca llegó el hombre, todo, todo lo que ha prestigiado a la India que hasta hoy hemos visto como a través de un milagroso humo de opio, dejará de existir, pasará a enriquecer la colección valiosa de los recuerdos de esa humanidad que se va poco a poco, que muere con una agonía que atormenta nuestro conservatismo lírico, que va pasando como los cuadros de un cinematógrafo en el telón eterno de los siglos.

JOAQUIN VARGAS COTO

—Casualmente dióse un balazo el joven José Cobos Arzu, a consecuencia de lo cual falleció.

## La Prensa

## DE GUATEMALA

Como consecuencia del decreto de la Asamblea Legislativa, el sábado en la tarde se celebró la imponente ceremonia de la solemne jura del pabellón de Guatemala. Entre salvas de artillería y ecos marciales, fué saludado el escudo del sagrado Quetzal, que la intransigencia conservadora hace que sea de nuevo la insignia de la República.

Liberalismo guatemalteco espera que pronto habrán de iniciarse sinceros trabajos para el logro de la unificación del istmo centroamericano, sobre bases le-

gales, populares y estables.

Guatemala ha reanudado la plenitud de su soberanía, pero alienta firme propósito de que el ideal morazánico obtenga feliz coronación.

El Jefe del Ejecutivo, General Orellana, dirigió al pueblo importante y patriótico manifiesto que fué leído en la ceremonia y recibido por numeroso público con atronadores aplausos.

De todos los Municipios de la República, se han recibido enérgicas protestas por la actitud del Consejo Federal, las que ha principiado a publicar nuestro diario.

## El Demócrata

## DE SANTA ANA, SALVADOR

Separación Gobierno Guatemalteco del pacto de unión ha causado aquí mucha tristeza y se hacen comentarios sobre actitud Consejo Federal y gobierno señor Orellana.

Talvez en otra ocasión no fracasasen los deseos de nuestros pueblos y gobiernos.

Actitud gobernantes Meléndez y López Gutiérrez, de luchar hasta última hora porque no deshiciérase lo que tanto ha costado, y la activa consagración de ellos en pro del ideal Morazánico, les coloca muy alto en la historia y les ha acarreado generales simpatías en Centroamérica.

Talvez más tarde nos demos el abrazo de manera positiva y efusiva.

Anúnciese en este DIARIO

HOY MISMO

El más económico

CALZADO SAUMA

El más elegante

SPORTS

BASE-BALL



NOTAS VARIAS

Reorganización del Club "9 Fuertes". Por ahora este Club se compondrá solamente de dos novenas como sigue: "Liberty" y "San José", para los efectos de la Liga de este año. La novena "9 Fuertes" será siempre el escogido que presentará este Club, contra novenas del exterior o de los puertos.

El "San José" está integrado por los siguientes jugadores: C. Close, F. Close, Werby, Crespi, E. Pozuelo, Varela, Chacón, Sancho, Fernández, Salazar, Martín, Rodríguez, Guerra, Rojas y Michaud. Capitán y Manager, Crespi y Sub-Capitán, F. Close. Uniforme blanco y negro.

El "Liberty", lo compondrán los siguientes jugadores: Tovar, Pozuelo, Campos, Quijano, Mendieta, Morales, Faeth, Jiménez, Guevara, Ramírez, Castro, Sánchez, Salazar, Ramírez, Durán. Capitán y Manager, Morales, Sub-Capitán, Guevara. Uniforme gris.

Actuación de la Liga: El primer desafío de Campeonato lo será el día 29 del corriente entre el "Liberty" y "San José". Además de estas dos novenas formarán parte de la Liga las siguientes: "Liceo", "Mecánicos" (del Taller de Obras Públicas), y "Piratas".

Tribunal de la Liga: Lo formarán los siguientes señores: A. Maduro, Presidente; José Angel Chaves P., Secretario. Jueces: Louis M. Fiske, John F. Stahl, Gilbert V. Crespi y Víctor Lafuente.

Por unanimidad ha sido nombrado Mr. Theo. Zink, como Presidente Honorario para la Liga del 1922.

La Constitución: esta ya ha sido aprobada y cualquiera novena interesada en participar en el Campeonato, podrá obtener una copia de la misma del señor Fiscal del Club.

Reuniones: por ahora, y hasta nuevo aviso, se están verificando en la Escuela Metodista (en Cuesta de Moras), a la hora acostumbrada, los martes y viernes.

El Umpire Oficial: se ha designado a Mr. John Mc Carthy, quien ha desempeñado este cargo con mucho acierto en los últimos desafíos durante las fiestas cívicas.

Desafío de exhibición: habrá uno el próximo domingo, en el campo oficial de la Liga, a las 9 a. m., entre las novenas "Alba" (de los lotes de Carit) y "Titanes" (segunda división).

El incendio en la estación naval de Cocosolo en Panamá

Un incendio de origen desconocido hasta ahora, destruyó la noche del 9 tres edificios en la estación naval norteamericana de Cocosolo y causó pérdidas que se calcula ascienden a más de 70.000 balboas.

Como a las 8-30 de la noche se dió la alarma de incendio, ya cuando las llamas envolvían uno de los edificios del campamento ocupado por oficiales solteros, ninguno de los cuales parece que estaba en el edificio cuando empezó el incendio, razón por la cual no se dió la alarma antes. Este edificio fué totalmente destruido, lo mismo que otro en el cual estaba establecida una de las escuelas de campamento; otro edificio, también alojamiento de militares solteros, fué destruido en parte, pero quedó en estado inservible.

destrucción de los edificios se calculan en B. 60.000 y se estima ascienden a B. 10.000 las pérdidas en bienes personales sufridas por los oficiales que habitaban las casas destruidas.

La poca presión del agua obstaculizó mucho la labor de los bomberos, tanto de Colón como de Cristóbal, quienes llegaron poco después de darse la alarma. También ayudó eficazmente a extinguir las llamas la remolcadora Portobelo que se encontraba atracada al muelle 18 de Cristóbal y llegó a Cocosolo en menos de doce minutos después de darse la alarma. Cuando comenzaron a trabajar los bomberos, el agua sólo registraba 90 libras de presión y sólo después de grandes esfuerzos se logró que ésta aumentara a 135 libras, cuando ya se habían conectado ocho manojeras.

LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922 Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

Frazadas pura lana desde \$ 15-00

CEFIROS, COTINES, FRANELAS, ETAMINES, GENERO PARA SABANAS, DRILES Y TODOS LOS GENEROS DE ALGODON, A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS

EN "LA FAMA"

C. HERRERO



Marcas de Fábrica registrada

Un Benefactor de la Humanidad

EN todo el mundo, para todo el mundo, el

Linimento de Sloan

ha demostrado ser el ángel bienhechor. Para el cansado caminante o el fatigado trabajador cuyos músculos azotados piden auxilio; para el anciano cuyos ataques reumáticos le amargan la vida; para el niño que se lastimó la frente al correr, para los mil y un casos similares, millones de personas han recurrido al

Linimento de Sloan

se lo han aplicado, han sentido una ligera y agradable sensación de calor y, después, nada, la inefable satisfacción de haber ahuyentado al enemigo.

Compre un frasco ahora; al llegar a su casa hoy, tal vez lo necesite.

(De venta en todas las Boticas)

Linimento de Sloan

MIL QUINIENTOS PRISIONEROS VENEZOLANOS PUESTOS EN LIBERTAD

Washington, enero. — De acuerdo con cable recibido aquí por el Ministro Dominic, de Venezuela, el Gobierno puso en libertad mil quinientos prisioneros políticos el día de año nuevo.

La "Clemencia Oficial", agrega el cable, ha impresionado profundamente al pueblo.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



El cólera en Manila

Han sido atacados de cólera 36 individuos y otros 45 calificados como "portadores" de esta enfermedad, todos los cuales se encuentran confinados en uno de los hospitales de aislamiento.

Durante las últimas dos semanas del presente mes, de enero, han fallecido ocho personas del cólera y otras fueron curadas.

A los barcos que se encuentran en el puerto de Manila se les ha prohibido que compren frutas o verduras en los mercados locales.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa. Pídase en las boticas.

Anúnciese en este DIARIO

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUNCIÓN, CLOROSIS, CONVALESCENCIA ANEMIA

VINO y JARABE Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Representantes en Centro America: J. FAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Lecturas del hogar

Por qué se quedan los hombres calvos

Pocas cosas hay más misteriosas que la calvicie. Acerca de este fenómeno de nuestro organismo, es imposible fijar leyes, y respecto a su patología, estamos hoy tan ignorantes como hace cuarenta años.

¿Es un signo de degeneración? ¿Es producto de una enfermedad? Nadie lo sabe.

Cuando se mira una galería de retratos de familia, de una familia numerosa, sana y fuerte, y se encuentran en ella numerosos calvos, es preciso desechar la creencia de que la alopecia significa degeneración. Por otra parte, véanse numerosos calvos con la barba muy poblada o con grandes bigotes, como ocurría con Castelar y Lord Salisbury. No puede, por tanto, creerse que la calvicie proceda de una causa fisiológica general que influiría en el pelo de las demás partes de la cara y no sólo en la cabeza. En contra de la teoría que hermana la calvicie con la degeneración, está la estadística hecha por el doctor Luke en un correccional, donde entre cien individuos en su mayor parte criminales, borrachos o imbeciles, sólo tres estaban calvos. El fenómeno, en cambio, se presenta con asombrosa frecuencia en la parte más culta, más noble y más inteligente del género humano; sirvan de ejemplo Bismarck, Darwin, Shakespeare y otros muchos.

Una de las primeras autoridades en dermatología, el doctor James Startin, dice que la calvicie puede ser hereditaria, accidental o debida a lo avanzado de la edad. Esta última causa de la calvicie, parece ser la más frecuente. Pero, se preguntarán mis lectores intriguados: ¿Son calvos todos los viejos? Sabido es que no, y sabido es también que muchos jóvenes son víctimas de la calvicie sin causa aparente para ello. En este último caso, puede asegurarse que la decalvación prematura, es puramente hereditaria. Pero queda por resolver una cuestión: la causa que privó del pelo al primer antecesor calvo.

Hay muchas enfermedades que pueden determinar la calvicie: eczema, el cáncer, la gota, la anemia y las erupciones en el cuero cabelludo. La abundancia de caspa, que es por sí misma una enfermedad, produce también la caída del pelo, lo mismo el lavarse el pelo con mucha frecuencia.

Lo más higiénico es peinarse una o dos veces al día, sin pasar el cepillo, muy fuerte.

Pero, he aquí que surge otra cuestión: ¿Por qué se quedan calvos los hombres y no las mujeres por regla general?

Ellas se cuidan casi siempre el pelo más que ellos, se lo peinan y se lo retuercen de mil maneras y están expuestas a las mismas enfermedades, y sin embargo una mujer calva es una rareza. Para explicar este fenómeno se ha recurrido a dos hipótesis. Supone una de ellas que la calvicie se debe al uso constante del sombrero ceñido a la cabeza. Los salvajes, que no lo usan tienen muy buen pelo. Pero es el caso que la calvicie no es general en el mundo civilizado. La otra teoría atribuye la frecuencia de la calvicie del sexo fuerte, al mayor esfuerzo mental que tiene que hacer éste, por dedicarse a estudios y trabajos mucho más serios que los que precupan a la mujer. Se hace notar, en apoyo de esto, que casi todos los hombres de ciencia famosos, son calvos.

En resumen: parece que la calvicie no es resultado de hábitos individuales ni del exceso del trabajo mental, sino más bien una condición heredada, derivada de muchas generaciones de hombres que han observado costumbres, perjudiciales a la opolencia capilar. De estas costumbres, perjudiciales a la opolencia del uso del sombrero, y en segundo lugar, debe considerarse la de cortarse el pelo con frecuencia. Estas dos cosas explicarían el por qué en las mujeres es raro el no tener pelo. Admitiéndolas como verdaderas, había que atribuir muchas calvas modernas a la costumbre universal durante el siglo XVIII de raparse y gastar peluca. Lo cierto es, sin embargo, que antes de que comenzase la moda de las pelucas blancas, la calvicie debía ser rara, juzgando al menos por los retratos de aquellos tiempos. Pero ni aun así puede decirse nada en absoluto, puesto que hay calvos desde que hay humanidad. Recuérdese que el profeta Eliseo lo era.

Y hablando de Eliseo, no estará de más recordar lo que el ilustrado Darwin decía con frecuencia como para consolarse de su soberbia calva.

"Me agrada pensar que estoy comprendido en la orden que dieron a Eliseo, los niños de Betel".

Y si alguien le preguntaba qué orden era esa, el célebre naturalista añadía muy serio:

"¿No recuerdan ustedes que los muchachos decían al profeta: '¡Calvo, subel!'"

VERME--OL

Para las lombrices Sabe a yerbabuena

227

BOTICA ORIENTAL

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**OCASION:** Vendo propiedad ocupada establecimiento "Las O-las", Plaza La Dolorosa. La ocupada por tienda "La Guaria", 25 varas norte Botica Oriental y casa habitación 130 v. Norte misma Botica. — Andrés Sandoval. — 355 E.

**VIDRIOS.** — La Fábrica de Espejos y Marcos de J. Alvarez, acaba de recibir un nuevo surtido de vidrios sencillos y dobles para urnas y ventanas. **PRECIOS SIN COMPETENCIA.** Avenida de Las Damas, frente a la Zapatería de Araujo. **APARTADO 461. TELEFONO 669. 345 E.**

**CANTINA** con patente de licores se alquila local inmejorable en el centro de la ciudad de San José. Pida informes al Apartado 106. — 352 E.

**CASA.** — Se vende o se alquila una completamente reconstruida, 100 varas al Este del Laberinto. Cien colones mensual de alquiler. Pierre Falsimagne. — Oficina 100 varas al Norte del Royal Bank. — 351 E.

**MARIANO STRUCK.** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**SEDERIA:** Completo surtido en chales, pañolones lisos y bordados todos blancos, está para llegar a la casa de RIVERA & Co. de Cartago. Chalitas de seda lisas y bordadas en muy buenos colores y en varios tamaños, están ya de venta a precios de ocasión. Llame al teléfono No. 19 de Cartago. 342 E

**BUENA OPORTUNIDAD.** — Vendo vinatería bien acreditada, en punto céntrico, alquiler barato y con contrato, o la cambio por finca en clima caliente con casa habitación. Pagaré diferencia. Para más informes APARTADO 531. — 346 E.

**NECESITO \$ 30.000** con hipoteca de una finca y casa asegurada en Puntarenas. Estas propiedades representan un valor de dos a tres veces más de lo solicitado. Informes: Apartado 799 en San José. — 348 E.

**LA FABRICA DE ESCOBAS** de Quesada y Amador tiene el gusto de avisar a sus clientes y al público en general que ya disfruta de servicio telefónico siendo su número 879. — 350 E.

**VENDO** en magníficas condiciones mi casa y mobiliario, juntos o separados. Informes en la misma 50 varas al Sur de la Fábrica de Refrescos La Navarra, Calle del Pacífico. — M. Vitoria. 349 E.

**FINCAS** vendo tres en clima frío con ganado y casas; varios cultivos, a dos y media horas de Heredia o Alajuela: 180 manzanas, 90 manzanas y 125 manzanas; buenos caminos, buenas aguas, pagos favorables: Dirigirse a Federico Jara — Apartado 43 — Heredia. 333 E.

**EN LA CASA** que fué de doña Ramona Soto v. de González, alquilo cuartos espaciosos, propios: para dentistas, médicos, ingenieros, abogados, barberos, sastre, etc. — Alquilo también toda la casa. — Josefina G. de Volio. — 344 E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E

**AUTOMOVIL FORD** de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 112. — 353 E.

**JOVEN** competente, muy activo y honrado desea colocarse como asistente de oficina en casa seria. Muy buenas referencias. — Informes en esta Administración. — 340 E.

**VENDO** mi casa de habitación situada a 50 varas al Norte del Parque Morazán.—Juanita Quirós de Peralta. — 336 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la avenida Central. No. 329 E Alfredo Mata

PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS

### Asociación de periodistas

Tomamos de "El tiempo" de Panamá las siguientes líneas que demuestran que allá como aquí la necesidad de unirse se siente entre los elementos periodísticos. Dice así el colega:

"En Panamá hace falta una Asociación de periodistas, para hacer más llevadera y eficaz la labor de la prensa y para dignificar la profesión.

Si el periodista debe ser ante todo un caballero, es innegable que no todos los que pasan entre nosotros por periodistas lo son. Pero ¿quién los rechaza? No hay aquí poder suficiente para ejercer sanción sobre tales individuos. Lo habría si existiera una asociación de periodistas.

Quién se encarga hoy de protestar con voz suficientemente poderosa de cualquier agravio o daño que se cause a un periodista que ejerza noblemente su misión? Ninguno. La Asociación de periodistas lo haría y es seguro que por no oír sus justas condenaciones, se trataría con más miramiento a los profesionales del periodismo.

La Asociación sería a la vez un tribunal, un cuerpo de defensa y una escuela y así arrojaría de su seno a quien se hiciera indigno del nombre de periodista, como defendería los derechos de los asociados, o como señalaría las normas a que debe ajustarse un periodista para cumplir honradamente su misión.

Suponemos que no hay entre nosotros un solo periodista que no comprenda cuán útil sería la unión de sus cofrades".

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS, C. R. 14

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

DE LA ACTUALIDAD PALPITANTE

## Alemania y la Conferencia

El interés alemán en la conferencia de Washington parece a primera vista haberse concentrado en ver qué ventaja podría sacar Alemania de ella. Los despachos llegados ayer nos llevan a temer que los alemanes están ahora volviendo su atención más bien al daño posible que pudiera sobrevenir a sus enemigos. Hay gran cuidado por la posición peligrosa del Japón, expuesto a una "política de cerco" como caracterizan los alemanes la que se puso en práctica contra Alemania por el Rey de Inglaterra Eduardo VII. Este interés de bienestar por una potencia con la cual estuvo recientemente en guerra Alemania, pudieran suponer que indica un nuevo sentimiento entre los alemanes, una especie de altruismo internacional; pero aparece (si se cree en los alemanes) que si el Japón queda aislado en la conferencia, se volverá hacia Rusia y Alemania.

Así, la famosa mente alemana. Ventaja para Alemania es inconcebible sin daño para alguien, en este caso Francia, Inglaterra o los Estados Unidos. Evidentemente los pensadores alemanes que comienzan por tratar de ver

qué provecho directo podría sacar Alemania de la conferencia, se entregan a la desesperación y ponen su atención en este más remoto, pero más espléndido prospecto. Sería inútil, sin duda, recordarlos que el mundo entero sacará ventaja si se descartan las causas de conflicto, si se reducen los gastos ruinosos de armamentos — como ahora parece posible esperar — y si hay un desarme moral de más trascendencia que el desmantelamiento de las flotas. Esto podría hacer un llamado a los elementos que aman la paz en Alemania, de los cuales habló Mr. Briand el lunes, pero no ofrece ninguna esperanza a los pensadores de la vieja casta militarista. Para ellos, Alemania no puede ganar nada si no con la desgracia de otros. La previsión de estadista de algunos de la fracción de "liberales" ve al gobierno dispuesto a incorporar a Alemania en la conferencia. ¿Para qué? Su flota ha sido destruída y desgraciadamente parece que ninguna presión diplomática podía inducir a Alemania a estar ociosa por diez años.

(Del New York Times)

### Nueva interrupción en el cable

San Juan del Sur, 18. — A. Dirección General de Telégrafos, San José. — Cable comercial vía Pacífico, interrumpido arriba de Honolulu; desde hoy y mientras dure interrupción, mensajes para China, Japón, Filipinas y lugares arriba, aceptados únicamente vía Londres, así: Japón, vía Radio,

1-37 dólar por palabra; China y Manila, vía Londres, 1-81 dólar por palabra; Japón, también vía Londres, cable, 1-81 por palabra. Todos estos cables deben llevar al pie la indicación de la vía.

M. HURST, Jefe del Cable

### Nuevas actividades revolucionarias en México

Las actividades revolucionarias que se dice son dirigidas por el general Félix Díaz, sobrino del ex-Presidente don Porfirio, aumentan en los Estados de Veracruz y Oaxaca y el gobierno mejicano está tomando medidas severas para combatir a los revolucionarios, según informan despachos llegados de este lugar.

Muchos han sido arrestados por complicidad en este movimiento.

### Entre floración de sonrisas

Así vino al mundo el domingo 15 de los corrientes un precioso y robusto niño, primogénito de la feliz morada del estimado doctor don Octavio Williams y su distinguida esposa doña Luz Mc Adam de Williams, en Puntarenas.

Que la felicidad y la dicha eterna sea el ángel que cobije este hogar que hoy goza de las delicias que ofrece y brinda con sus alegres sonrisas ese precioso regalo que la providencia les envía.

## LEA USTED ESTO QUE LE CONVIENE

Algunas personas en su vejez sufren por alguna enfermedad de los riñones que no han podido combatir con éxito, tales como: dolor de espalda, dolor de caderas y lomos, hinchazón de las muñecas, piernas y pantorrillas, reumatismo, cansancio, flojedad de las piernas, catarro o inflamación de la vejiga, ardor y quemazón al hacer aguas, derrames voluntarios durante la noche y orina de color sanguinolento o con sedimento; desconfían de tales o cuales preparaciones de patente. A esas personas les conviene probar las Píldoras "Mitchella" para los Riñones y seguramente que bendecirán haber tenido la oportunidad de haberlas ensayado. Estando los riñones en estado normal y saludable, según el festino que les dió la naturaleza, todos los productos venenosos que se acumulan en el organismo, son eliminados por las orinas, pero cuando los riñones se hallan congestionados o inactivos por diferentes enfermedades, esos productos nocivos en vez de pasar a las

orinas, pasan a la sangre y por ella a todos los tejidos impregnándolos y trayendo un envenenamiento cada vez más grave, llegando en ocasiones a producir tremolos mortales. Tenemos a disposición del público un buen número de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con las Píldoras "Mitchella" para los Riñones. En las direcciones que acompaña a cada frasco, se dan a conocer más en detalle las enfermedades de los riñones que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y si Ud. padece de cualquiera enfermedad de los riñones, no debe vacilar en hacer un ensayo con las Píldoras "Mitchella" para los Riñones, especialmente si no ha obtenido Ud. resultados satisfactorios con otros medicamentos vendidos para este fin. Pídale en las Farmacias, Droguerías y no acepte Ud. sustitutos.

Ropa interior

DE LANA

DONDE MONTEAGUDO & CIA.

# Acogemos una iniciativa

RAFAEL RODRIGUEZ

Raras son las palabras y hechos de aliento que se dan aquí a los jóvenes deseosos de estudiar y de adelantar. Muy especialmente cuando esos jóvenes son de clase humilde. Olvidamos que de esa clase humilde, han sido numerosos grandes hombres, que al pasar del tiempo, han sido honra de su patria y de la humanidad. El jovencito Rafael Rodríguez es un ejemplo. Como pregonero de periódicos resalta sobre los demás, siempre. En nuestro Diario le hemos hecho Jefe de ese ramo, debido a las observaciones que de su carácter, actividad e inteligencia hemos hecho. Nos sorprende, un día de tantos, con un cuaderno de poesías en las que, por su falta de preparación, si bien se notan errores de lenguaje, llevan todas un fondo de sentimiento y verdade-

ra poesía. Y, yendo adelante, observamos todavía que estudia y quiere estudiar más. Es decir, que tiene la chipa sagrada de la ambición. Y ese joven que se va levantando al influjo de esa chispa y de la indudable inteligencia que reside en su cerebro, no debe ser pasado por alto, simplemente porque es de clase humilde. El joven Rodríguez es un morenito nacido en Puntarenas. Acuerpamos decididamente la indicación hecha por un colega para que se le de una beca en uno de nuestros colegios, e instamos a la Municipalidad de Puntarenas para que tome en cuenta el asunto y dé la mano a ese joven que, al pasar de los años, puede dar mucho, en cambio de esa pequeña ayuda. Ayuda que otros obtienen, no por sus capacidades reales, sino, talvez, por la influencia política o de otra naturaleza.

## MARITIMAS

Limón, 18. — Ayer a las 4 y media horas ancló procedente de Bocas de Toro, con 6 horas de travesía y consignado a la United Fruit Co., el vapor estadounidense PARISMINA de 2764 toneladas. Capitán A. A. Dalcéll, con 96 tripulantes. Pasajeros: Henry Blair, señora e hijo; Earl A. Dunn; Thomas Macklen; Joseph y Leona León. 19 en tránsito. Sin carga ni correo.

Hoy a las 6 horas ancló procedente de Amsterdam vía Cristóbal, con 14 horas de mar de este puerto, consignado a H. Smith, el vapor holandés CRINSEN de 2683 toneladas. Capitán Koningstein, con 105 tripulantes. Pasajeros: José y Olga Balta, Jaime Benavides Z. y 7 en tránsito. Carga: 2730 bultos, con 95 toneladas. Correo: 10 sacos, 1 paquete y 40 bultos postales.

Ayer a las 18 horas zarpó, con destino a New Orleans, vía Ha-

bana, despachado por la United Fruit Company, el vapor estadounidense "Parismina", de 2764 toneladas. Capitán, Dalcéll. Con 96 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correo.

Limón, 19. — Hoy a las 6 horas ancló, procedente de Cristóbal, con 14 horas de travesía y consignado a la United Fruit Co. el vapor inglés "San Blas", de 2142 toneladas. Capitán G. H. Grat y 52 tripulantes. Pasajeros: Chas B. Rout, Thomas J. Rout, L. Henderson e hijo, M. Belfon e hijo, Margaret de León, señorita M. Belfon, uno en tránsito. Carga general. Correo: 120 sacos.

El Cap. del Puerto,  
G. ACOSTA

Puntarenas, 18. — Hoy a las 7 horas fondeó el vapor inglés BARIMA de 808 toneladas, procedente de Champerico, Guatemala, con un día de mar de San Juan del Sur. Capitán J.

### VENIZELOS PARTIO CON RUMBO A LA AMERICA DEL SUR

(Telegrama de San Salvador)

Telegrama especial de Guatemala para "Diario del Salvador", dice que la Bandera del Quetzal, fué enarbolada entre vitores y millares de personas agolpadas en la plaza de armas.

—En todo el país activase campaña sanitaria.

—Ayer embarcóse en la Libertad, a bordo del "Venezuela", el ex-Primer Ministro de Grecia Venizelos, rumbo a América del Sur, después de visitar San Salvador.

—Está reparándose línea férrea oriental, entre San Martín y El Chilamate y continuarse construcción de ese lugar a San Salvador, hasta estación terminal.

Diario del Salvador

### Reclamación por el delito de hurto de uso

El señor Humberto Villalobos Chaves, guarda su auto "Ford" No. 96 en el garage del señor Buruaga, y cuando fué ayer a las 7 su chauffer, Carlos Luis Araya, en su busca, para hacer un servicio, se encontró con la novedad de que un vecino se había llevado el auto sin consentimiento de nadie.

El señor Villalobos resultó perjudicado y presentó su queja reclamando el valor de dos horas que el amigo lo tuvo en su poder.

Green, con 70 tripulantes. Consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Alberto Sandoval. Carga: 35 bultos, con 4 toneladas. Correo: 5 sacos y 4 paquetes.

Hoy a las 12 horas zarpó para Cristóbal y Balboa, Canal Zone, el vapor inglés "Barima", de 808 toneladas, 60 tripulantes. Capitán: Joe Green, y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga: una vaca de cría y 667 sacos de café pergamino.

Puntarenas, 19. — Hoy a las 6 horas fondeó el vapor inglés "Acajutla", de 954 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con dos días de mar de Balboa, 54 tripulantes, Capitán M. Galloway y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 1193 bultos. Correo: 4 sacos y dos paquetes.

El Cap. del Puerto,  
R. URBINA G.

MARIA v. DE LINES  
Departamento de Linotipos

## COLORANTES SUNSET



PARA TENER  
TODA CLASE  
DE TELAS  
SON LOS  
MAS FIRMES  
—  
ECONOMIA  
ELEGANCIA

SEGURIDAD

DE VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS  
373

Nº. 359

### The East Asiatic Company Inc.

El vapor "AUSTRALIEN" llegará a Puntarenas durante los primeros 15 días de Febrero cargando carga con destino a:

LONDRES — HAMBURGO — AMSTERDAM  
ROTTERDAM — COPENHAGEN — ESCANDINAVIA

Conocimiento con flete directo con destino a otros puertos de Escandinavia.

Para más informes dirigirse a

E. M. NETHERSOLE,

INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636 — SAN JOSE — Teléfono 825

## COSTA RICA MOTOR COMPANY

HORAS DE SALIDA

De San José a Heredia	De San José a Cartago
6-30 a. m.	8 a. m.
10-30 a. m.	12-30 p. m.
12-15 p. m.	1 p. m.
3-00 p. m.	4-00 p. m.
4-45 p. m.	

De Heredia a San José	De Cartago a San José
7-15 a. m.	11-30 a. m.
11-30 a. m.	
1-00 p. m.	2-30 p. m.
3-40 p. m.	
5-40 p. m.	5-30 p. m.

CARTAGO A AGUA CALIENTE 115  
9-30 A. M. CON REGRESO A LAS 11 A. M.

34

## UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor "Calamares" que llegará a Puerto Limón el día 15 de Enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de Enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el "Calamares", "Pastores", "Ulúa" y "Toloa" durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores "San Blas", "San Bruno", "San Gil" y "San Benito" harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la Elders & Fyffes Ltd. para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal.

Las personas que deseen ir a Nueva York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston.

Como de costumbre todos estos vapores aceptarán carga.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

## MAQUINA REGISTRADORA

de cinco gavetas y de suma total

### SE VENDE

Puede verse en "La Gitana" de Esquivel Hnos., en San José  
Precio y condiciones con E. RIBA y Co., en Alajuela  
352

# ALMANAQUE PARA 1922

Publicado por la

## Imprenta María v. de Lines

ANTORAL, LUNAS, EFEMERIDES, MAREAS del PACIFICO,

TODOS CALCULADO CON EXACTITUD

UTILIZADO POR TODOS

206

Envíe sus órdenes a IMPRENTA MARIA v. de LINES, Ap. 101